

El Obrero

Número suelto, 15 cts.

Toda la correspondencia de Redacción dirigirla al Director y la de Administración a Jaime Mateu, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media a 11 y media noche y las demás horas en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVIII

NUM. 1.323

Palma de Mallorca 26 de Agosto 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la Capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

LOS JÓVENES DE LA CASA DEL PUEBLO

Del presidente de la novel Sociedad juvenil «Salud y Cultura» insertamos, en otro lugar de este número, un escrito en el que se exponen los propósitos que animan a dicha Sociedad en su presente y futura actuación. El tal escrito es todo un programa cultural-recreativo digno de ser recogido por la juventud palmesana con espíritu de adhesión entusiasta. En ese programa alterna la educación y enseñanza musical y de canto con la dramática y literaria, el propósito de formar un orfeón y una banda de música y el de celebrar funciones teatrales, organizar una biblioteca circulante y realizar excursiones por la isla y por las demás provincias de España. Se trata de una obra cultural vasta, tal vez superior a las fuerzas de los que la han concebido y proyectado, pero realizable, de posibilidad práctica si a esos jóvenes no les flaquea la voluntad y por parte de las organizaciones de la Casa del Pueblo no falta el buen sentido de apoyarles moral y materialmente, apoyo que habrá de redundar en beneficio de ellas propias ya que esa actuación de «Salud y Cultura» servirá de atracción y preparación de los jóvenes para ingresar en sus respectivos sindicatos de oficio.

La reunión de jóvenes en «Salud y Cultura» será un buen plantel de futuros luchadores que al educar sus sentimientos en las melodías de la música y del canto, y cultivar su cerebro en la lectura de libros, y nutrir su espíritu de emociones en el arte teatral y en las vistas panorámicas de la Naturaleza, transformará las condiciones de su alma modelándola y sintiendo la necesidad de darle más expansión. Entonces, al sentir las grandezas del espíritu sentirán el aguijón de nuevas concepciones y se abrazarán a un ideal de bien humano, que no puede ser otro que el de los oprimidos, el de los trabajadores, el ideal del socialismo, en una palabra.

Voluntad, mucha voluntad pedimos a esos jóvenes de la Casa del Pueblo para llevar a cabo su magno y altruista proyecto. La voluntad lo vence todo. Leed el artículo de José Ingegneros que en este número publicamos y os convenceréis de lo que son los hombres sin voluntad. Con voluntad se descubren los arcanos de la vida, se despejan los horizontes y se llega a la meta de las más difíciles empresas.

Y a nosotros los viejos ¿qué es lo que nos toca hacer ante esa juventud que quiere instruirse y educar sus sentimientos en el arte en sus múltiples manifestaciones? Lo menos que podemos hacer es estimularles, darles nuestro aliento, empujarles para que no desfallezcan en el camino emprendido y salten los obstáculos que haya que saltar. Pero no basta nuestro aliento moral, es necesario darles también el material, pequeño o grande, y hacer que nuestras organizaciones subvencionen, con lo que sea, a «Salud y Cul-

tura». Sólo así podrá ésta realizar sus nobles y hermosos ensueños.

Desde estas columnas nos permitimos, pues, en nombre de la cultura obrera y en atención a los fines que persiguen éstos jóvenes y a los beneficios que su actuación y desenvolvimiento han de reportar a la Casa del Pueblo y a la causa obrera en general, indicar al Patronato de la misma y a los Sindicatos que viven bajo su techo que voten una modesta subvención mensual para atender a los cuantiosos gastos que la ejecución del programa enunciado por «Salud y Cultura» requerirá.

ENERGÍA Y PASIÓN

La voluntad

La decisión oportuna es el secreto de los grandes caracteres. Por el pensamiento medimos, en toda empresa, nuestras fuerzas ante los obstáculos; equivocarse es una culpa. Una vez pronunciado el sí—claro, recto, como un rayo de luz—, la voluntad debe ser inflexible para ejecutarlo. Vacilar en mitad del camino es traicionar el pensamiento; desfallecer es repudiarlo. La voluntad sana jamás traiciona ni repudia; cuando falla, el hombre es una escoria.

Sin firmeza de conducta no hay moral; no puede haberla. Las buenas intenciones que no se logra cumplir son la caricatura de la virtud. Los hombres sin voluntad se proponen volar y acaban arrastrándose; persiguen la excelencia y se enlodazan en las ciénagas; conciben poemas y ejecutan críticas; sueñan vivir intensamente y se agitan en perpétua agonía. Nunca dicen «yo hago», que es la fórmula del hombre sano; prefieren decir «yo haré», que es el lema de la voluntad enferma.

Toda personalidad, grande o pequeña, posee principios que orientan su acción; sólo puede sentirse libre la que es capaz de seguirlos, sobreponiéndose a cuantas contingencias intenten desviarla. La voluntad no es frágil juguete de un albedrío absurdo; su tensión es muy grande cuanto más lógicamente responde a las premisas del carácter, y su eficacia se multiplica al aplicarse a la realización de fines bien pensados. El que sabe querer, puede querer.

Existen, ciertamente, empresas desatinadas, y es de ignorantes el emprenderlas; pero es mayor el número de las que se miran como imposibles por falta de voluntad para ejecutarlas. Los holgazanes no emprenden nada y pretenden justificarse desacreditando las empresas ajenas; si algo comienzan obligados por las circunstancias, nunca llegan al término

de su obra. Vacilan y dudan, tropiezan y caen.

Tenemos harina porque el segador no duda ante la espiga madura, y estatuas porque en dudar no se paraliza la mano del artista, y ciencia porque no duda el sabio al entrar en su laboratorio, y poemas porque el poeta no se detiene a discutir la utilidad de su canto, y amor, y prole, y moral, porque el corazón no duda al latir, ni el hijo al nacer, ni la virtud al obrar. Y todo ello es vida intensa que sólo pueden vivir los hombres de rectilíneo querer.

Las más frecuentes infelicidades arraigan en nuestra propia pereza. El barco no avanza si el marino soñoliento no abre sus velas en la hora propicia; se desvía de su derrotero si el piloto no da a tiempo el buen golpe de timón. Por eso la voluntad debe estar siempre lista para actuar; un sólo minuto de vacilación puede perder al hombre, si en ese minuto coincide la oportunidad.

Los necios se consuelan confiados en las providencias; es más seguro, y más digno, confiar en fuerzas propias. Es mejor ayudarse que esperar ilusorias

ayudas. Para hacer lo que ha decidido, la ocasión suele sobrar al hombre; lo que le falta, generalmente, es la voluntad en el momento propicio.

Tanto se apaga la vida cuanto decrece la voluntad. La pereza y la inacción son los gérmenes de la miseria moral: el hábito de holgar suprime en los parásitos la aptitud para trabajar. La abulia es el castigo final de los perezosos; no es en ellos una desgracia, sino una culpa. Se adquiere por obra del paciente mismo, como las enfermedades vergonzosas.

La vida humana es gimnasia incesante de funciones armónicas. Deber natural del hombre es ejercitar su brazo y su mente; quien viola ese deber comete una inmoralidad. La inercia apoca la vida de los holgazanes, tornándolos incapaces de hacer cosa alguna para sí mismos y para los demás. Cruzarse de brazos ante un mundo moral que incesantemente se renueva, es suicidarse; es morir de sed junto a las fuentes de la vida.

Ahora o nunca. «Mañana» es la mentira piadosa con que se engañan las voluntades moribundas.

José Ingegneros

LOS RETIROS OBREROS

La mala fé de «La Última Hora»

A mala fé y a fragaderas no hay quien le iguale al diario de la noche, pues no sabe hacer otra cosa que falsear la verdad con escritos desprovistos de toda noción de responsabilidad moral y completamente huérfanos de aquella repugnancia profesional que obliga a tratar las cuestiones de interés público con honradez periodística.

Después de cerrar nuestro artículo anterior diciendo que en el presente recogeríamos y rebatiríamos como se merecen, los otros aspectos del artículo de «La Última Hora», y también sentaríamos nuestra posición frente al actual régimen de retiros obreros, después de dejar bien sentada esta promesa de que contestaríamos, el citado diario tiene la avilantez y el cinismo de salirnos con otro artículo en el que dice que hemos dado a dichos aspectos la callada por respuesta, deduciendo de esta callada que no hemos tenido argumentos para rebatir los suyos. ¿Se quiere mayor audacia y mala fé que ésta?

Audacia y mala fé representa también el afirmar que no opusimos reparo alguno a sus cálculos matemáticos y que sólo encontramos crecido el tipo de interés del seis por ciento. Verdad es que reputábamos de exagerado ese interés y no sólo han corroborado nuestra opinión cuantas personas inteligentes en la materia hemos consultado, sino que la hemos visto confirmada en una entidad de igual o parecido carácter y finalidad que el Instituto Nacional de Previsión, o sean «Los Previsores

del Porvenir», cuyo capital tiene invertido en valores del Estado al 4 por ciento de interés mientras que en nuestros cálculos señalábamos el cinco. (La ley de retiros determina el 3 y 1/2.)

Pero también hacíamos notar que en el cálculo de «La Última Hora» no se tenía en cuenta que la recaudación y administración de las cuotas de retiro implicaba una vasta organización en toda España y por consiguiente un gasto que la ley de retiros fijaba en un 5 por ciento. ¿No es esto oponer un reparo? Y sin embargo, ni lo recoge ni lo menciona «La Última Hora». ¿Esto sí que es dar la callada por respuesta? Y que no debe ser exagerado ese 5 % para gastos lo dice el que la citada entidad «Los Previsores del Porvenir», cobra a sus asegurados el 10.

Otro argumento de mala fé es el atribuirnos que nosotros pretendemos que los obreros empleen a trabajar, a los efectos de la inscripción en el régimen del retiro, a la edad de treinta años. Quienes deben pretenderlo son esa mayoría de industriales que cual el propietario de «La Última hora» han estado, contra ley, cinco años sin inscribir a sus operarios en dicho retiro, infliriendo enorme daño a sus intereses, y aún al hacerlo ha tenido que ser por requerimiento judicial. Pero nosotros, cuyas campañas tienden precisamente a que la ley sea cumplida con todo rigor a pesar de sus imperfecciones, nosotros no tenemos porque pretender tal absurdo.

Lo que nosotros hemos dicho es.

acogiéndonos a las condiciones en que fué implantado el régimen de retiros y a la afirmación de la propia «Última Hora» de que un obrero inscrito en dicho régimen antes de cumplir los 45 años, con las primas que pagan para él el patrono y el Estado acumularía un capital que a la edad de 65 le produciría una renta por intereses de más de dos pesetas diarias, lo que hemos dicho sobre esto ha sido que la base de 16 años en que partió «La Última Hora» para sus cálculos de demostración de lo que ella había dicho, era falsa. Si el principio establecido por dicho diario es el de que un obrero inscrito antes de los 45 años (Véase «La Última Hora» de 5 del corriente mes) alcanzará una renta de más de dos pesetas diarias, ¿de qué edad había de partir para demostrarlo? ¿De los 16 años como hizo? ¿De los 45 menos un día o menos un mes? No, porque esto son los extremos del problema planteado; lo lógico y lo noble era tomar como punto de partida el promedio de dichas edades, y el promedio es la de 30 años aproximadamente, que fué la que nosotros tomamos por base y que sólo dió por resultado una renta de 62 céntimos diarios en vez de las dos pesetas y pico.

Para partir de la edad de 16 años era preciso que «La Última Hora» hubiese planteado el problema a base de esta edad y no de antes de cumplir los 45 años, pues entre una y otra edad median veintinueve años que igualmente podían tomarse como punto inicial del cálculo y cada uno de ellos habría dado un resultado diferente. ¿Está ahora claro lo de los treinta años?

Pero ¿qué quiere «La Última Hora»? ¿Qué partamos de los 16 años a pesar de cómo planteó ella misma el problema y de que al ser puesta en vigor la ley estableciera iguales beneficios para los de esta edad que para los que no hubiesen cumplido los 45? Pues ahí le presentamos un cuadro de cotización patronal y del Estado, 48 pesetas anuales, para un obrero de 16 años hasta los 65, o sean 49 años de cotización con el interés compuesto del 5 por 100. Véase el resultado.

1 año	50'40
2 »	103'32
3 »	158'88
4 »	217'22
5 »	278'48
6 »	342'80
7 »	410'34
8 »	481'25
9 »	555'71
10 »	633'89
11 »	715'98
12 »	802'17
13 »	892'67
14 »	987'70
15 »	1.087'48
16 »	1.192'25
17 »	1.302'26
18 »	1.417'77
19 »	1.539'05
20 »	1.666'40
21 »	1.800'12
22 »	1.940'52
23 »	2.087'94
24 »	2.242'73
25 »	2.405'26
26 »	2.575'92
27 »	2.755'11
28 »	2.943'26
29 »	3.140'82
30 »	3.348'26
31 »	3.566'07
32 »	3.794'77
33 »	4.034'90
34 »	4.287'04
35 »	4.551'79
36 »	4.829'77
37 »	5.121'65
38 »	5.428'13
39 »	5.749'93
40 »	6.087'82
41 »	6.442'61
42 »	6.815'14
43 »	7.206'29
44 »	7.617'00

45 años	8.048'25
46 »	8.501'06
47 »	8.976'51
48 »	9.475'73
49 »	9.999'91

Total se habrán acumulado con los 49 años, incluidas las milésimas que en cada operación hemos despreciado, 10.000 pesetas. De esta cantidad deducimos el 5% para gastos de recaudación y administración—según es ley y aconseja el sentido común—y queda un capital redondo de 9.500 pesetas, que al 5 por 100 de interés anual producirá una renta de 475 pesetas, o sea 1'30 diariamente.

No creemos que estos datos pueda rebatirlos nadie que quiera juzgar las cosas de buena fé, y si alguien quiere intentarlo dispuestos estamos a fundamentarlos con más precisión.

Y mientras dejamos al público que juzgue y compare dichos datos con los de «La Última Hora», vamos a ocuparnos de los otros extremos que dejamos sin contestar la semana pasada en atención a lo pequeño que es este semanario.

Primer extremo—sintetizado—que dejamos sin contestar: «EL OBRERO BALEAR y la entidad de la que es órgano se esfuerzan, ellos sabrán por qué, en defender una organización que estimamos nociva para el obrero, contradiciéndonos en vez de ayudarnos en una campaña que de prosperar (iríamos al caos) aumentaría el beneficio a los trabajadores».

EL OBRERO BALEAR defiende, ha defendido y defenderá siempre toda ley que tienda a establecer un principio de derecho para los trabajadores tan justo y tan humano como lo es el de asegurarles una pensión para pasar los días de su vejez, pero con el espíritu honrado, no falaz y embustero, de mejorar esa pensión y ese principio a medida que lo aconsejen las circunstancias de oportunidad, no al tun tun y por el gusto de halagar hipócritamente a las gentes. Y si no ayudamos y aún contradecimos las campañas de «La Última Hora» es porque en sus críticas del régimen del retiro no sólo no tiene nunca una palabra de defensa de ese principio, que debería considerarse sagrado y cuya eficacia nadie debería impedir con rebeldías al cumplimiento de la ley, sino que sólo busca e inventa defectos a esa ley para infiltrar en los obreros un sentimiento de desprecio hacia la misma y en los patronos otro de hostilidad y resistencia en cumplirla.

¿Cómo vamos nosotros a solidarizarnos con las campañas de «La Última Hora» si con el pretexto de que la ley de retiros y su organización tienen defectos, implícitamente induce a los patronos a que no la cumplan y a los obreros que la rechacen? ¿Cómo no repugnarnos y salir al paso de sus campañas si su propietario, que por ser industrial y a la vez concesionista del Estado y del Municipio tenía más obligación que otros, ha estado cinco años sin inscribir a su personal en el retiro ni pagar por ellos las cuotas señaladas, habiendo tenido que ser objeto de repetidas denuncias y de requerimientos judiciales para hacerle cumplir esta obligación legal?

¿Qué autoridad tiene un periódico para señalar defectos ni pedir reformas de una ley que su propietario no cumple, dejando al margen de sus beneficios a todo el personal de imprenta, redacción y administración, que ninguna culpa tiene de dichos defectos? Para hablar de una cosa lo primero que se ha de tener es autoridad y después conocimiento de lo que se habla. ¿Tiene ninguna de esas dos cosas «La Última Hora»?

Segundo extremo que dejamos sin contestar: «Y como no hemos de decir nada a título gratuito, recordamos que la sociedad obrera (no lo parece) «Unión Protectora Mercantil» nos fell-

citó por nuestra campaña, y lo mismo don Guillermo Vidal, miembro obrero de las Delegaciones Local y Provincial de Trabajo.»

A esto, que no demuestra nada, sólo hemos de decir que creemos en la buena fé y pureza de intenciones de los que tal cosa hicieron. Lo único lamentable es que esta buena fé no les permitiera ver el lazo de «La Última Hora».

Tercer extremo: «...es absurdo señalar una peseta de pensión...»

Y tan absurdo, decimos nosotros, pues quisieramos, más que «La Última Hora», que se dieran no dos, sino cinco pesetas, y para ello trabajamos; pero queremos las cinco sin soltar la de ahora, pues no somos partidarios del todo o nada, como los anarquistas y «La Última Hora». Y no lo somos, porque la experiencia nos ha demostrado que quien quiere mucho o nada siempre se queda con nada.

Cuarto extremo: «...es absurdo señalar la misma edad de retiro para los trabajadores que ejercen oficios agotadores que para los que realizan trabajos leves...»

Lo absurdo es que a esto lo diga «La Última Hora» después de lo que a este respecto tiene previsto el reglamento de retiros en sus artículos 12, 19 y 75. ¿Será ignorancia? ¿Será mala fé?

Quinto extremo: «...es absurdo que se cobren de los patronos muchas cantidades sin tener la relación de los obreros, ingresando unas cuotas que no se sabe a quien computar.»

Ya lo decíamos el otro día: «La Última Hora», en materia de retiros obreros es como aquellos curanderos que no saben nada de medicina y quieren curarlo todo. Consulte el colega el citado reglamento y encontrará el porqué y como de esto en el artículo 47, párrafos 3.º y 5.º

Sexto extremo: «...en Junio de 1924 fué elevada por numerosos centros obreros (entiéndase sindicatos libres) de Barcelona una exposición al rey señalando como inconveniencias a dicha ley lo exiguo de la pensión y la improcedencia de señalar una misma edad para todos los obreros y, habiéndose interesado por ello el rey, pasó a Barcelona una Comisión formada por representantes del Instituto de Reformas Sociales (ni existía tal Instituto ni le competía tal asunto) y del Instituto Nacional de Previsión, proclamando la necesidad de modificar la ley aumentando la pensión y estableciendo una escala relativa para el retiro.»

Y sin embargo ni se ha modificado la ley ni se ha establecido escala. Continuamos en las mismas.

Séptimo y último extremo: «En carta de 13 de Agosto de 1925, el Inspector Oficial del Retiro Obrero don Juan Más (Mon) dice que, «persona tan autorizada como el Subsecretario del Ministerio del Trabajo, Comercio e Industria Sr. Aunós, (hoy ministro) en su discurso de recepción en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, llegó a afirmar que dentro del actual régimen de retiros existe la posibilidad económica de conceder a los obreros inscritos una pensión de retiro de tres pesetas diarias.»

Y nosotros, que conocemos más que «La Última Hora» lo que dijo el señor Aunós, cuando lo dijo y porque lo dijo, también creemos en esa posibilidad, pero a condición de que los patronos inscriban a todos sus obreros en dicho régimen de retiros y paguen religiosamente las correspondientes primas del seguro, única manera de que el fondo de retiro pueda alcanzar la citada potencialidad económica. Más ello no se consigue con campañas como las de «La Última Hora», encaminadas a crear

ambiente de hostilidad a la ley y a matar los estímulos del obrero y del patrono para su cumplimiento.

Las tres pesetas diarias dependen de la potencia que tenga el fondo general de retiros obreros al empezar a hacerse efectivas las pensiones y para crear esa potencia es preciso, indispensable la inscripción de los obreros y la consiguiente cotización que la ley determina. El eje, pues, de toda campaña honrada de prensa para conseguir la pensión de tres pesetas diarias de retiro para los obreros no han de ser, por ahora, las tres pesetas, sino la creación de los medios para conseguir las, la formación de un fondo de retiro con potencia para ello, y ese fondo no podrá constituirse si los patronos no pagan para sus trabajadores las primas del seguro, que es la finalidad que «La Última Hora» persigue encubiertamente.

La diferencia, pues, entre «La Última Hora» y nosotros consiste en que ésta pide para el obrero muchas pesetas de retiro y al mismo tiempo obstaculiza la creación del fondo de donde han de darse, para que al llegar a la edad de cobrarlas no pueda cobrar ni tres ni una, y nosotros queremos que lo primero se cree el fondo para asegurar una y ver entonces si hay lugar para exigir las tres. Pues sin fondos, sin pagar los patronos las cuotas de retiro no hay posibilidad de pagar pensiones al obrero de tres ni de ninguna peseta.

Y como el asunto es muy interesante y ya hemos dado demasiada extensión a este trabajo, en el próximo número continuaremos sobre la misma materia.

Una carta de adhesión a nuestra campaña

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR.

La «Unión General de Trabajadores de Baleares», en su reunión celebrada el día 19 del corriente, se ocupó de la campaña iniciada por el diario «La Última Hora» contra los retiros obreros y de la réplica del semanario de su digna dirección, acordando testimoniar a usted y al periódico que dirige su más ferviente adhesión por la feliz refutación que ha sabido oponer al diario de la noche, rebatiéndole sus maquiavélicos enredos.

En nombre de la Federación obrera citada, que la componen 23 sociedades gremiales con un total de 2.295 socios, debemos hacer constar, compañero Director, que rechazamos la defensa *desinteresada* en favor de nuestra clase con tanto *altruismo* emprendida por «La Última Hora». Si estos obreros a que alude con tanta insistencia este diario quieren de sus servicios, en tales pleitos, allá ellos; pero permitásenos al menos, a nosotros, el derecho de eludirlos.

No tenemos el monopolio de la clase obrera, ya lo sabíamos, pero así y todo, no serán tantos los obreros, como supone «La Última Hora», que se dejen sorprender en su buena fé. Todos somos indígenas y conservamos buena memoria de ciertas actuaciones y de ciertas rechiflas que por parte de los obreros ha obtenido el periódico de la noche en más de una ocasión, tal vez por *defenderles* con exceso. Se nos antoja que ahora se trata de una de tantas *defensas*.

Porque, la verdad, nos va resultando paradójico el que «La Última Hora» salga por nuestros fueros. Quizá pequeños de algo de sectarismo, puede que así sea. Pero más que defendernos a nosotros, ¿no haría mejor defendiendo a los patronos, a éstos, que con tal de no pagar las cuotas del retiro obrero obligatorio serían capaces de aducir toda clase de *razones*, pero siempre con los únicos y nobles propósitos de no

pagar. Podrá tener cierto matiz maligno, éste, nuestro pensar, pero así somos de maliciosos.

Deje a los obreros «La Última Hora», que trabajo tiene con defender a los patronos, que toda su debatida cruzada en esto de los retiros obreros consiste en no pagar.

Nosotros, por la cuenta que nos tiene, ya nos cuidaremos de pedir con oportunidad el retoque de los pequeños defectos que pueda tener la Ley de retiros obreros. Lo básico ya está conseguido: haber hecho cuestión de derecho el que los proletarios, según ley, puedan usufructuar retiro.

Nuestra más entusiasta adhesión de simpatía, compañero Director, a usted y al valiente semanario que dirige, por la defensa que hace de nuestra causa al rebatir a «La Última Hora» su campaña de desprestigio contra los retiros obreros.

Por la «Unión General de Trabajadores de Baleares».—El Presidente, Miguel Porcel.—El Secretario, Jaime Bauzá.

Palma 20 de Agosto 1927.

* * *

Muy agradecidos estamos a «La Unión General» por su valiosa y estimulante adhesión a nuestra campaña, adhesión que conforta el ánimo y nos sirve de aliento para continuar nuestra penosa labor de educación obrera y de lucha desigual contra tantos enemigos de sus intereses que continuamente la acechan para obstaculizar el camino de su redención.

Así es como debería efectuarse la unidad Sindical

Es necesario ser ciegos para no ver que la táctica que practica la Unión General de Trabajadores de España es aceptada de cada día más por los Sindicatos y Sociedades obreras esparcidas por toda la nación. Las que se encuentran aisladas, sin pertenecer a ningún organismo nacional, van estudiando de cada día con más detención la conveniencia de ingresar en la Unión General. Muchas de estas Sociedades van comprendiendo que del aislamiento no pueden sacar ningún bien para la organización, decidiéndose a ingresar en el citado organismo nacional. Para comprenderlo es suficiente con leer las informaciones que se publican en «El Socialista» de las reuniones que celebra la Ejecutiva; son de cuenta las veces que se reúne ésta sin que se registre algún nuevo ingreso.

La orientación social que preconiza y aconseja la Unión General de intervenir en todas las instituciones creadas para la defensa de las leyes sociales y velar continuamente para su cumplimiento, es admitida por los obreros asociados conscientes y de buena fé. Cuando la Unión envía sus representantes a esta clase de organismos, lo hace siempre con dignidad, y lo mismo sucede con la actuación de éstos.

Dos nuevos ingresos nos han llenado el corazón de alegría; nos referimos a la Sociedad de Canteros de Madrid y la «Constructora Valenciana», Sociedad de albañiles. Esta última cuenta con más de un millar de federados. A nadie se le ocultará que estas dos entidades fueron en otro tiempo orientadas por los partidarios de la Confederación, de seguro que éstos elementos

al tomar la resolución de ingresar en La Unión General es porque creen buena su táctica y sus procedimientos.

Estos dos hechos los registramos con satisfacción como un nuevo triunfo obtenido por la clase trabajadora organizada y cobijada bajo los pliegues de la gloriosa Unión General de Trabajadores.

¿Con qué derecho y autoridad podemos hablar de Unidad Sindical si hay Sociedades obreras y Sindicatos que todavía no han comprendido o no han querido comprender el verdadero significado de esa palabra? Aunque les pese a nuestros enemigos nosotros somos los que deseamos con más sinceridad y entusiasmo la verdadera unidad Sindical. Para llevarla a cabo hay que alejar los personalismos y el odio a los hombres, sólo hay que tener la vista fijamente puesta sobre la causa que en el fondo todos defendemos.

La Unión General de Trabajadores es un organismo constituido sólidamente, es serio y tiene una historia brillante; su actuación es puramente democrática y en su seno se practica la disciplina por y para todos; es un organismo que cuenta con más de 200.000 federados.

¿Por qué no ha de efectuarse la unificación del proletariado español a base de ingresar en la Unión General? ¿Acaso se querrá que la mayoría se someta a los caprichos de una minoría?

Obreros españoles que formáis las Sociedades obreras y Sindicatos disidentes de la táctica de la Unión General de Trabajadores, imitad a los obreros Canteros de Madrid y a la «Constructora Valenciana» y daréis pruebas fehacientes de que buscáis la verdadera unidad!

M. Garau

«Salud y Cultura»

SUS PROPOSITOS

El resurgimiento de esta entidad viene a llenar un vacío que se notaba en nuestra Casa del Pueblo. Hacía falta el calor de los jóvenes obreros, distraídos inconscientemente por los deportes. Hacía falta que alguien se ocupara en encauzar ese manantial de energías juveniles.

«Salud y Cultura», ha tomado por su cuenta esta formidable empresa desvelándose para llevar a feliz término sus proyectos que vamos a enumerar para conocimiento de los obreros organizados:

1.º Ha quedado constituida una cátedra artística que durante el invierno próximo dará una serie de funciones en el Teatro de la Casa del Pueblo y visitará aquellos pueblos donde existen hermanos organizados.

2.º Están realizándose trabajos para formar una masa coral que reúna a todos los aficionados al canto.

3.º Se ha constituido una banda de música con instrumentos de cuerda y ha sido nombrado para su dirección el experto e inteligente maestro D. José Bernat, quien dará lecciones a los novatos aficionados.

4.º Una Comisión designada al efecto está trabajando para constituir una biblioteca circulante que, por la ínfima cantidad de 0'15 céntimos podrán los socios de la Casa del Pueblo leer libros de actualidad y de los grandes maestros contemporáneos.

5.º Esta entidad organizará cuando lo crea oportuno excursiones en el interior de nuestra Isla para conocer sus inagotables bellezas, para muchos desconocidas, como también visitará las principales provincias de España.

Estos propósitos, que no tardarán en verse realizados dado el entusiasmo que se manifiesta entre los organizadores, debemos reconocer que son superiores a nuestras fuerzas morales y materiales de que disponemos. Esta labor, que en el día de mañana ha de dar a la sociedad hombres conscientes y educados en un medio democrático merece el apoyo de todas aquellas organizaciones obreras que abrazan nuestros postulados y de todos aquellos hombres que, sin pertenecer a la clase desheredada, sienten la necesidad del advenimiento de una era de paz y de justicia.

Por «Salud y Cultura».—El Presidente, Ignacio Ferretjans.

* * *

CONVOCATORIA

Se convoca a todos los aficionados a la música para la reunión que tendrá lugar en la Casa del Pueblo el próximo jueves día 1.º de Septiembre a las 9 de la noche.—La Comisión.

El papaz innoble, el noble y la cándida paloma

Un buitre de afilosophada calva, curialesca gorja y oblongas narices, no teniendo carroña que engullir, perseguía a una linda paloma zurana, cuando un águila real, que desde un risco estaba oteando, plegóse de alones, cayó como una piedra sobre el buitre, le clavó garras en ojos y lanzando chillidos discordantísimos, le abrió de un picotón la nuca.

La paloma en esto, viéndose súbito en salvo, se remontó y gritó en mitad del cielo con una voz tan fuerte que nadie hubiese dicho que era de la paloma:

—¡Viva el águila...

Más no pudo acabar el grito.

No pudo porque el águila, que por milagro no había visto a la paloma, manjar mucho más tierno, en oyéndola, soltó al buitre en el aire y se comió el grito de la paloma y la paloma entera.

Menos unas plumas, que con muchas del coriáceo y maloliente buitre fueron una a una cayendo sobre la cabeza de este pobre fabulista, que te lo cuenta, y que te dice:

—Cuando algún poderoso rapaz, noble o innoble, persiga a tu perseguidor y le desplume, nunca te imagines que le despluma por tí, por socorrerte a tí, ni te entusiasmes, ni te creas en el caso de agradecérselo de viva voz. No, tonto. Lo mejor que puedes hacer entonces es callarte el pico. Y huír más que nunca el bulto. Porque nunca siente el águila más hambre de carne de paloma que cuando contra su sempiternal costumbre, come por necesidad carne de buitre.

Tomás Meabe

Movimiento en la Casa del Pueblo

SALUD Y CULTURA.—Sociedad Artística Musical : : : :

En Asamblea General celebrada día 12 del corriente mes se nombraron por unanimidad los siguientes compañeros para formar la Junta Directiva de esta Sociedad.

Presidente.—Ignacio Ferretjans.

Vice-Presidente.—Juan Vallcaneras.

Secretario.—Miguel Garau.

Tesorero.—Francisco Tomás.

Contador.—Francisco Forteza.

Recaudador.—Gabriel Dols.

Vocales: 1.º—Jaime García.

Id. 2.º—Jaime Rebassa.

Id. 3.º—Gaspar Valls.

Id. 4.º—Rafael Mercadal.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un fraternal saludo a los obreros organizados y a todos los hombres amantes de la Cultura.—El Secretario.

SOCIEDAD DE PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS : : : :

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria que se celebrará el próximo Domingo día 28 del corriente, a las 12 de la mañana en su local social (Casa del Pueblo), para tratar un asunto urgente.

Se ruega la asistencia de todos los socios.—El Vice-Secretario.

EL DESARROLLO Y ARTE.—Sociedad de Obreros en Madera :

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a Junta General extraordinaria que se celebrará el día 30 del corriente a las 8 y media de la noche, en su local social: calle de la Reina María Cristina, (Casa del Pueblo), para tratar y en su caso resolver los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Tratar del Comité Paritario.
- 3.º Informar sobre el Tribunal Industrial.
- 4.º Resolver una proposición de la Ejecutiva.
- 5.º Ruegos y Preguntas.

Se suplica la asistencia.

Palma 25 de Agosto de 1927.—El Comité.

Las excitaciones mentales producidas por el alcohol, como las del café y las del tabaco, son fugaces, rápidas, duran lo que cuesta al organismo descartar el veneno ingerido; por lo contrario, la vibración causada en las células nerviosas por el estudio y la atención profunda es más enérgica y normal, aprovecha mejor los recuerdos de la memoria y la asociación de ideas, rinde un trabajo más sólido y completo, y, en fin, no deteriora la complicada máquina del pensamiento.
—SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL.

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

10 Baratura por fin de Temporada **10**
A todo comprador que lo efectue por más de cinco pesetas
al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra
— EN METALICO —

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de $7/4$ y $9/4$ para payesas

Precio Fijo :- Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

Al transformar el capitalista dinero en mercancías, que sirven como material formadoras de un nuevo producto o como factores del proceso de trabajo, incorporando a su objetividad suerta fuerzas, vivas de trabajo, transforma el valor, trabajo pasado, materializado, muerto, en capital, en valor, que se valoriza, monstruo animado, que empieza a «trabajar» como si tuviera el diablo en el cuerpo.—

CARLOS MARX.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

DISPONIBLE

IMPRESA

de
Roca, Ferrer y C.^a

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

A precios sin competencia

Calle de Socorro 92

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas)	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas)	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas)	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas)	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas)	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas)	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas)	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas)	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas)	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares, en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.

DISPONIBLE